Technique de la langue
Conjugaison

CONJUGAISON : Règles de formation des temps à partir de l’indicatif présent

	Règles qui s’appliquent à TOUS LES VERBES

	Radical de la 3e pers. du sing. de l’indic. Présent.


	Radical de la 3e pers. du pluriel de l’indic. Présent
	Radical de la 1ère pers. du pluriel de l’indic. présent

	
	
	Forme de la 2e personne du pluriel de l’indic. présent =

Radical 1ère p.pl. + ez 


	
	
	Formes de l’indic. imparfait = Radical 1ère p.pl. + -ais, -ais,   -ait, -ions, -iez, -aient 

	
	Formes du sing. et de la 3e pers. pl. du subj. présent = Rad. 3ep.pl. + -e,-es,-e,-ent  

	Formes des 1ère et 2e pers. pl. du subjonctif présent =

Radical 1èrep.pl. + -ions, -iez 


	
	
	Formes des 1ère et 2e pers. pl. de l’impératif présent =

Radical 1ère p. pl. + -ons, -ez 



	Règles qui s’appliquent aux VERBES EN -ER

	Radical de la 3e pers. du sing. de l’indic. Présent.


	Radical de la 3e pers. du pluriel de l’indic. Présent
	Radical de la 1ère pers. du pluriel de l’indic. présent

	Formes des 1ère et 2e personne du sing. de l’indic. présent =

Radical 3e p.sg. + -e, -es
	
	

	Formes du futur simple =

Radical 3e p.sg. + -er + -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont 

	
	

	Formes du cond. présent =

Radical 3e p.sg. + -er + -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient
	
	

	Forme de la 2e pers.sg. de l’impératif présent =

Radical 3e p. sg. + -e 

	
	

	
	
	Formes des 1ère et 3e pers. du sing. et de la 3e pers. pl. du passé simple = 

Radical 1ère p.pl. + -ai, -a, -èrent


	Règles qui s’appliquent aux verbes N’AYANT PAS LEUR INFINITIF EN -ER

	Radical de la 3e pers. du sing. de l’indic. Présent.


	Radical de la 3e pers. du pluriel de l’indic. Présent
	Radical de la 1ère pers. du pluriel de l’indic. présent

	Formes des 1ère et 2e personne du sing. de l’indic. présent =

Radical 3e p.sg. + -S, -S 

	
	

	Forme de la 2e pers. Sing. De l’impératif présent =

Radical 3e p. sg. + -S 

	
	


	Autres règles de formation pour les verbes N’AYANT PAS LEUR INFINITF EN -ER

	Règles de formation pour le futur simple et le conditionnel présent  
:

· prendre la forme de l’infinitif (en supprimant le –e final éventuel)

· ajouter pour le futur simple les terminaisons suivantes : -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont

· ajouter pour le cond. présent les terminaisons  :  -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient

	Formation du passé simple

Aucune règle générale ne permet de trouver le radical du passé simple, il faut donc mémoriser certaines formes par cœur. Ce temps n’est normalement utilisé qu’à trois personnes (1ère sg. , 3e sg. , 3e pl.) et, pour ces verbes, on ne trouve au passé simple que les 2 séries de terminaisons suivantes :

-is, -it, -irent

-us, ut, urent

On peut proposer quelques sous-règles :

- les verbes qui ont à l’indic. présent un radical long terminé par –iss- (ex : finir) ont au passé simple un radical réduit (on retire –iss-) et on ajoute les terminaisons de la série –is, -it, -irent : ils finirent …

- les verbes qui ont à l’indic. prés. Un radical terminé par –uis- (ex : conduire), par –gn- (ex : craindre), par –d (ex : répondre) ont au passé simple un radical identique à celui de la 1ère p.pl. de l’indicatif présent et on ajoute les terminaisons de la série : -is, -it, -irent : ils conduisirent, ils craignirent, ils répondirent …

Exceptions : venir (je vins, il vint, ils vinrent) et tenir (je tins, il tint, ils tinrent) et leurs composés. 


� Exceptions : être, dire, faire et ses composés


� Exceptions : être, avoir, aller, valoir, falloir, vouloir, faire, pouvoir, savoir 


� Exceptions : être, avoir, faire, pouvoir, savoir


� Exceptions : être, avoir, savoir, vouloir


� Exceptions (également pour le cond. présent) : aller (j’irai…; j’irais) et envoyer (j’enverrai…; j’enverrais)


� Exception : aller (va sauf dans vas-y)    N.B. : va-t’en


� Exceptions : outre avoir, être, aller très irréguliers, il faut noter le terminaison –x au lieu de –s dans 3 verbes : vouloir, pouvoir, valoir


� Exceptions : avoir (aie), être (sois), savoir (sache), vouloir (veuille)


� Bien que la règle soit utile, elle comporte un certain nombre d’exceptions qui concernent surtout des verbes fréquents et qui sont généralement bien connues à l’oral : être (je serai), avoir (j’aurai), pouvoir (je pourrai), faire (je ferai), voir (je verrai), savoir (je saurai), venir (je viendrai), tenir (je tiendrai), devoir (je devrai), falloir (il faudra), vouloir (je voudrai), valoir (je vaudrai), pleuvoir (il pleuvra), courir (je courrai), mourir (je mourrai), apercevoir et le verbe en –cevoir (j’apercevrai), mouvoir (je mouvrai), cueillir (je cueillerai), acquérir (j’acquerrai)





